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                    Zusammenfassung
Digitalisierung und Industrie 4.0 verändern die Geschäftsmodelle vieler Unternehmen. Häufig wird in der Produktion und dem verarbeitenden Gewerbe vom Verkauf von Gütern übergegangen zur Bereitstellung von Leistungen und Lösungen. Gleichzeitig werden klassische Dienstleistungen zunehmen durch Informationstechnik ergänzt. In beiden Fällen entstehen neue und zu gestaltende Interaktionsbeziehungen. Während bereits heute in der Produktionsplanung Methoden der Arbeitsgestaltung in zum Teil ausgefeilter Weise in den Produktentstehungsprozess eingegliedert sind, gilt dies für die bisherigen Methoden einer systematischeren Entwicklung von Dienstleistungsprozessen, sowie dem Design der Interaktionsarbeit nicht. Entsprechend besteht eine Herausforderung darin, Lösungen und Ansätze zur Gestaltung des Dienstleistungssystems sowie der Arbeit des Menschen innerhalb oder mit diesen Systemen zu entwickeln. Aufbauend auf einem Beispiel aus dem verarbeitenden Gewerbe soll die Notwendigkeit verdeutlicht, Impulse für eine Verschränkung von Service Engineering und der Arbeitsgestaltung gegeben sowie resultierende Fragestellungen und mögliche Ansatzpunkte aufgezeigt werden.
Praktische Relevanz Mit der Dienstleistungsorientierung und der Digitalisierung verändern sich die Aufgaben und Tätigkeiten von Mitarbeitern und Nutzern in den Dienstleistungssystemen. Um Interaktionsbeziehungen und -arbeit heute und zukünftig unter Berücksichtigung technologischer und gesellschaftlicher Entwicklungen sowohl wirtschaftlich als auch menschengerecht zu gestalten, sind Anforderungen zu identifizieren und methodisch in die Entwicklung dieser Systeme zu integrieren.


Abstract
Digitization and Industry 4.0 are changing the business models of many companies. For many manufacturing companies this means a change from goods that are sold to services and solutions that are provided. At the same time, services in a more classical sense are increasingly be supplemented by information technology. As a result, new interaction relationships are created that need to be designed. While in production planning methods of work design are already integrated into the product development, this does not apply to the current methods of the systematic development of service processes and the design of interaction work. Accordingly, the challenge is to develop solutions and approaches to the design of the service system and the work of humans within or with these systems. Based on an example from the manufacturing industry, a first impetus for an interlinking of service engineering and work design is given and resulting questions as well as possible starting points are pointed to.
Practical Relevance: With service orientation and digitization, the tasks and activities of employees and users within service systems are changing. In order to make interaction relations work both economically and humane in the future, while taking into account technological and social developments, requirements must be identified and y integrated into the methodical development of these systems.
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